

治 水

発 行 全 国 治 水 期 成 同 盟 会 連 合 会

東京都千代田区麹町4丁目8番26号ロイクラトン麹町
電 話 03(3222)6663 FAX 03(3222)6664
ホーメページ <http://www.zensuiren.org/>
お問い合わせ infoinfo@zensuiren.org
編集・発行 椿本和幸



11月12日開催 治水事業促進全国大会

● 目 次

令和6年度治水事業促進全国大会 開催報告 2
令和6年度 中国地方治水大会	岡山県 3
令和6年度 九州地方治水大会	鹿児島県 10
第63回 東北地方治水大会	山形県 16
令和6年度 中部地方治水大会	静岡県 23

令和6年度治水事業促進全国大会 開催報告

多くの会員の皆様にご出席いただきありがとうございました。

(詳細は、機関紙治水12月号に掲載します。)

■日 時：令和6年11月12日（火） 13:30～15:30

■場 所：シェーンバッハ・サボー（東京都千代田区平河町）

■主 催：全国治水期成同盟会連合会（以下、「全水連」）

■次 第：主催挨拶：脇 雅史 全水連会長

来賓挨拶：廣瀬 昌由 国土交通技監

事業説明：笠井 雅広 水管理・国土保全局治水課長

意見発表：加藤 文明 山形県戸沢村長

大会決議：中村 健 全水連理事 愛知県西尾市長

■出席者：国会議員237名衆議院議員：59名（代理93名）、参議院議員：36名（代理49名）

市町村長458名 関係法人13名 他関係者1,097名 <合計1,805名>



脇全水連会長

廣瀬国土交通技監

笠井治水課長

加藤戸沢村長

中村西尾市長

■特別講演：指出 一正『ソトコト』編集長、「水害リスクを自分事化し、流域治水に取り組む主体を増やす流域治水の自分事化検討会 委員」



演題：私たちは流域で幸せを見つける
～関係人口とリジェネラティブ～

■治水事業促進全国大会、特別講演の動画を配信します。下記より、ご視聴下さい。

・全国大会 <https://youtu.be/wk7tR-e-qyk>

・特別講演 <https://youtu.be/2HFHVS9Bro>

令和6年度 中国地方治水大会

と き：令和6年10月7日（月曜日）
と こ ろ：岡山芸術創造劇場ハレノワ

令和6年度 中国地方治水大会 次第

(敬称略)

◆開会

◆主催者挨拶

岡山県副知事	笠原 和男
全国治水期成同盟会連合会会長	脇 雅史
参議院議員	石井 正弘
参議院議員	小野田 紀美
参議院議員	宮口 治子
岡山県議会副議長	中塚 周一
国土交通省中国地方整備局長	林 正道

◆来賓紹介

◆記念講演

「気候変動が豪雨災害に及ぼす影響とパラダイムシフトによる適応」

京都大学防災研究所 気候変動適応研究センター長	中北 英一
岡山県土木協会副会長（真庭市長）	太田 昇

◆座長推挙

◆治水事業概要説明

「最近の河川行政に関する話題提供」

国土交通省水管理・国土保全局 治水課流域減災推進室長	石田 和也
-------------------------------	-------

「治水事業に関する最近の話題」

国土交通省中国地方整備局河川部長	本田 康秀
------------------	-------

◆意見発表

「矢掛町の治水対策について」

岡山県矢掛町長	山岡 敦
---------	------

「高梁市の治水対策について」

岡山県高梁市土木部長	藤井 正宣
------------	-------

◆大会決議

◆次期開催県の決定

岡山県土木協会副会長（吉備中央町長）	山本 雅則
--------------------	-------

島根県土木部河川課長	三原 康一
------------	-------

◆閉会

■主催者挨拶



岡山県副知事
笠原 和男

ご紹介を賜りました岡山県副知事の笠原でございます。

令和6年度中国地方治水大会の開催にあたりまして、一言ご挨拶させていただきます。

本日は、皆様ご多用にもかかわらず、国会議員の先生方をはじめ、多くのご来賓の方々のご臨席を賜りました。また、中国地方各県からも多数の皆様をお迎えし、本大会をこのように盛大に開催できることを、心より感謝申し上げる次第でございます。

もう6年前になりますけれども、平成30年7月豪雨災害では、本県でも広範囲にわたり浸水被害が発生いたしました。

特に甚大な被害を受けた倉敷市真備町では、再度災害防止を図るため、国土交通省・倉敷市・県が連携して「真備緊急治水対策プロジェクト」を推進し、本年3月には、小田川合流点付替え事業などが完了したところでございます。国土交通省をはじめ関係機関の皆様方に、多大なるご支援・ご協力を賜りましたこと、改めて厚くお礼申し上げます。

さて、近年の気候変動の影響もございまして、全国各地で自然災害が激甚化・頻発化しており、本年におきましても、7月の梅雨前線による大雨、また、8月の後半には、台風第10号、そして先月には、能登半島での大雨などにより、全国各地で浸水被害、土砂災害による甚大な被害が発生しております。

こうした自然災害に対応するため、本県といたしましては、河川整備に必要な予算の安定的な確保に努め、計画的な河川改修とともに、即効的な対策である河道掘削や樹木伐採にも重点的に取り組んでいるところでございます。

加えて、流域のあらゆる関係者が連携しまして、用水路の事前水位低下や田んぼダム、土地利用規制、防災教育など、ソフト・ハード一体となりました流域治水の取り組みも積極的に推進しているところでございます。

自然災害から私たちの大切な命を守り、安心して暮らしていくためには、治水事業は欠かすことのできない極めて重要な事業でございまして、積極的に進めていかなければなりません。

皆様方には、この大会を契機といたしまして、今後も、それぞれの地域におかれまして、安全で安心な地域づくりに、一層のご尽力を賜りますようお願い申し上げます。

結びに、本日の大会が実り多きものとなり、今後の治水事業の推進に寄与されますとともに、ご参加の皆さま方の一層のご健勝とご活躍を祈念申し上げまして、開催県を代表してのご挨拶とさせていただきます。



全国治水期成同盟
会連合会会長
脇 雅史

一言、ご挨拶を申し上げます。

本日、中国地方治水大会を開催いたしましたところ、皆様には多数ご出席いただき、誠にありがとうございます。

このように、盛大に大会が挙行できることは、大変に意義深く、皆様のご支援・ご協力に対しまして、心より感謝を申し上げます。

本年も、令和6年能登半島地震、9月の後半には線状降水帯発生による、秋田・山形両県における豪雨災害、8月の台風第10号、9月20日からの大雨による石川県における豪雨災害など、各地で災害が発生しております。

災害でお亡くなりになられた方々に対し、謹んで哀悼の意を表しますとともに、被害に遭われた方々に心よりお見舞いを申し上げます。

ご承知のとおり、近年の豪雨災害は気候変動の影響により、全国各地で激甚化・頻発化しており、豪雨災害から国民の命と暮らしを守るために、治水対策の抜本的強化が急務であります。

国土交通省をはじめとした政府の方々におかれましては、従来から河川管理者が実施してきた治水対策を加速化するとともに、流域のあらゆる関係者が協働し、ハード・ソフト総動員した流域治水を進めていただいております。

今般の能登半島豪雨災害では、元日の地震災害に続いて起こった、極めて異常ともいえる災害でございます。被災者に対しては、適切な対応が必要と考えます。

また、大規模災害時においては、緊急時の避難所、仮設住宅の適切な提供につき、格別な対応策の検討も必要と考えております。

一方、いわゆる通常予算とは別枠にて予算が措置されています。平成30年度からの「防災・減災、国土強靭化のための3か年緊急対策」、これに続いて、令和3年度から集中的に対策を実施している「防災・減災、国土強靭化のための5か年加速化対策」が確実に効果を発揮しております。

さらに、昨年度に改正された国土強靭化基本法においては、国土強靭化実施中期計画を策定し、国土強靭化を実証、計画的かつ着実に推進していくこととしております。

これらの予算も活用しながら、事前防災対策を着実に進めることが急務であり、全水連といたしましては、5か年加速化対策等、中長期的かつ明確な見通しのもと、必要な予算が継続的かつ安定的に確保され、さらに、治水事業の現場を担う地方整備局等の計画的な組織及び定員の拡充、並びに、TEC-FORCE の体制機能の充実及び強化が図られることにより、国土強靭化が着実に推進されるよう、全国の地方で開催される治水大会を通じ、全国の治水関係者の皆様の意見を集約してまいります。そして、11月12日に治水事業促進全国大会を東京にて開催し、皆様の総意を国会並びに政府に要請することとしております。

今後とも、ご参集の皆様のご協力をいただき、治水事業促進運動を強力に展開していく所存であります。引き続きのご支援・ご協力をお願い申し上げます。

中国地方治水大会を開催するにあたり、格別のご高配を賜りました岡山県並びに関係の皆様にお礼を申し上げますとともに、本日ご参集の皆様のご健勝とご活躍を祈念いたしまして、挨拶とさせていただきます。

■来賓祝辞



岡山県議会副議長
中塚 周一

ただいまご紹介をいただきました、岡山県議会副議長の中塚周一でございます。

岡山県議会を代表して一言ご挨拶をさせていただきます。

本日は、中国地方治水大会の開催、誠におめでとうございます。また、中国地方各地から岡山の地においてくださいまして、心より歓迎を申し上げます。

また、皆様方には、平素より各地で住民の安全安心の実現のために治水事業に取り組んでくださっていることに敬意と感謝を申し上げます。

さて、本県は、豊富な水量を有する三大河川を有しております。県民の暮らしや企業の事業の推進等に大きな恵みを与えてくれております。

一方、平成30年の豪雨災害は、真備地区をはじめ、県下各地に甚大な被害をもたらしました。本当に治水事業の推進の大切さを身にしみて感じているところでございます。

自然災害は、激甚化・頻発化しており、県民の安全安心を確保するためには、河川の浚渫・維持管理・インフラ整備がさらに重要視されているところでございます。そのような状況で、緊急浚渫推進事業債や緊急自然災害防止対策事業債の延長を、関係者一丸となって、強く国に求めていく必要があると考えます。

治水大会において、各地から専門家の皆様が集まり、治水事業の一層の充実発展に向けて英知を結集させることは、大きな意義があると考えるところでございます。

どうか本大会を契機に、さらに治水事業の推進にご尽力いただきますよう、心よりお願いを申し上げますとともに、本大会の成功とご臨席の皆様方のご健勝とご活躍をお祈り申し上げ、私からの挨拶に代えさせていただきます。

本日は誠におめでとうございます。



国土交通省
中国地方整備局長
林 正道

ただいまご紹介いただきました、国土交通省中国地方整備局長の林でございます。

本日は、令和6年度中国地方治水大会の開催がこのように盛大に行われますこと、心よりお慶び申し上げます。

また、皆様方におかれましては、平素から国土交通行政、とりわけ河川行政の推進にご支援・ご協力を賜り、この場をお借りして厚くお礼申し上

げます。

さて、ご承知のとおり、気候変動による災害の激甚化・頻発化が懸念される中、今年も能登半島をはじめ、全国各地で豪雨災害が発生しております。中国地方におきましても、平成30年7月豪雨など、近年、梅雨前線や台風に伴う集中豪雨により浸水被害が多発しており、本日ご出席されている皆様方におかれましては、日々、災害対応にご尽力いただいていることに深く敬意を表します。

激甚化・頻発化する水災害による被害の防止・軽減を図るため、国土交通省としましては、ハード・ソフトを総動員し、国・県・市・民間企業・地域住民など、流域のあらゆる関係者が協働して行う治水対策である「流域治水」を推進しているところであり、皆様方のご協力に改めて感謝申し上げます。

予算面では、「防災・減災、国土強靭化のための5か年加速化対策」等により治水事業の加速化を図っているところです。今年は5か年加速化対策の最終年であり、既に5か年の枠の予算を前倒しして消化していることから、補正予算及び来年度当初予算で昨年度を上回る事業量を確保できるよう、声を届けていく必要があると思っております。

ポスト5か年加速化という意味では、昨年6月の法改正で法定化された「国土強靭化実施中期計画」の策定が重要であり、これを早期に策定すること、そして、物価高・人件費高騰をふまえどれくらいの規模にしていくのかが極めて重要であります。

既に激甚化している大雨は、温暖化が進むことでますますひどくなるということは明白であり、科学的にも技術的にも明らかにされております。分かっていることに対して、しっかり対策をとっていく必要があると思います。現実を直視し、5か年の強靭化対策に取り組む必要があります。

皆様方におかれましては、引き続き、治水大会等を通じ、地域の実情・要望をしっかりと東京方面に届けていただき、必要な予算の確保に向けて声をあげていただければと思っております。

最後になりますけれども、中国地方の治水事業の一層の推進により、地域の安全・安心の向上のため、引き続き全力で取り組むことをお誓いして、私の挨拶とさせていただきます。

■記念講演



京都大学防災研究所
気候変動適応研究センター長
中北 英一

※「気候変動が豪雨災害に及ぼす影響とパラダイムシフトによる適応」というテーマで、京都大学防災研究所気候変動適応研究センター長 中北 英一様よりご講演いただきました。

■治水事業概要説明



国土交通省
水管理・国土保全局
治水課流域減災推進室長
石田 和也

※「最近の河川行政に関する話題提供」と題し、気候変動による水災害の頻発化・激甚化、事前防災対策、流域治水等についてご説明をいただきました。



国土交通省
中国地方整備局河川部長
本田 康秀

※「治水事業に関する最近の話題」と題し、今年度及び昨年度における出水状況と治水事業の効果、中国地方の治水事業等についてご説明をいただきました。

■意見発表



矢掛町長
山岡 敦

※「矢掛町の治水対策について」と題し、平成30年7月豪雨による被害状況、小田川の治水対策、小田川かわまちづくり計画等について意見を発表していただきました。



高梁市土木部長
藤井 正宣

※「高梁市の治水対策について」と題し、平成30年7月豪雨による被災状況、高梁川の治水対策等について意見を発表していただきました。

■大会決議



岡山県土木協会副会長
山本 雅則
(吉備中央町長)

※以下の大会決議案を読み上げて提案し、承認されました。

治水事業は、国土を保全し、洪水等の被害から国民の生命と財産を守る根幹的な社会資本の整備であり、計画的かつ着実に実施することが重要である。

中国地方を中心に230名を超える尊い命が失われ、甚大な被害をもたらした「平成30年7月豪雨」や、鳥取県から岡山県北部にかけて線状降水帯が発生し、記録的な豪雨となった令和5年の「台風第7号」など、水害の常襲地域のみならず、これまで比較的降水量の少なかった地域においても、堤防決壊や越水・溢水による氾濫が発生するなど、全国的に大規模な災害が頻発している。また、南海トラフ地震臨時情報（巨大地震注意）が初めて発表され、大規模地震の切迫性も指摘されており、あらためて、災害に強い国土をつくり、住民の安全・安心を確保することの必要性を強く決意したところである。

こうした中、中国地方においては、治水施設等の整備状況は依然として低い水準にあり、治水事業予算が大きく削減されていることは、地域住民が安全で安心して暮らせる生活の実現にとって、憂慮すべき事態である。

このため、激甚な災害が発生した地域への再度災害防止対策はもとより、災害を未然に防止・軽減するための事前防災対策も含めた国土強靭化に資する対策を強力に推進し、自然災害に対する安全度を向上させることにより、地域における安全・安心な暮らしの確保・向上を図ることは重要かつ喫緊の課題である。

また、全国に比べ少子・高齢化が進む中国地方において社会全体で洪水氾濫に備えるためには、水害等に対する迅速かつ的確な危機管理体制の強化を早急に図ることが必要であり、治水施設の整備等とともに、河川監視カメラなどデジタル技術等を活用し、災害時における円滑かつ迅速な避難の確保等、ハード・ソフト両面からの対応が急務となっている。

さらに、気候変動による水災害リスクの増大に備えるためには、これまでの河川管理者等の取組だけでなく、流域全体であらゆる関係者と協働する「流域治水」を本格的に実践し、これまで実施してきたハード・ソフト対策に加え、河川への雨水の流出抑制や民間施設等も活用した流域における貯留・浸透機能の向上や水害リスクを踏まえたまちづくり・住まいづくりなどの取組を強化し、流域全体の治水安全度の向上を実現する必要がある。

加えて、高度成長期に整備された河川管理施設等の老朽化が今後急速に進むことを踏まえ、施設

本来の機能を十分に発揮できるよう、河川管理の高度化を進めながら、計画的・効果的なインフラの老朽化対策を実施していくことが、ますます重要なになってきている。

一方、「川」は古くから地域住民の生活に深くかかわっており、地域に種々の恩恵を与え、その流域に独特の歴史や風土・文化を育んできた。持続可能で魅力ある地域づくりを推進するため、河川全体の自然の営みを視野に入れた多自然川づくりに取り組むとともに、自然環境が有する多面的な機能と治水対策を両立したグリーンインフラの取組を推進していくことが重要である。

ここに、われわれは中国地方治水大会を開催し、その総意に基づき、「安全で安心して暮らせる地域づくり」を目指し、治水事業が強力かつ着実に推進されるよう、次の事項の実現について、国会並びに政府に対し強く要望する。

一 災害から生命・財産を守る治水対策は、国としての基本的責務であることに鑑み、水害・土砂災害を未然に防止し、国民が等しく安全を享受するための国土強靭化に資する治水事業を、資材価格が高騰する中でも計画的かつ着実に推進することが必要である。このため、「防災・減災、国土強靭化のための5か年加速化対策」の最終年においても必要かつ十分な予算を確保するとともに、令和7年度当初予算についても増額し、必要な予算を確保すること。また、国土強靭化実施中期計画を年度内に策定し、5か年加速化対策を上回る事業規模・期間を確保するとともに、当初予算を含め、必要な予算・財源を通常予算とは別枠で確保すること。

さらに、今後想定される大規模災害に備え、地方自治体の財政負担を軽減し、対策の強化を図るため、緊急浚渫推進事業や緊急自然災害防止対策事業など地方債制度の継続や地方財政措置制度の拡充など、必要な財源措置を講ずること。

一 気候変動等に伴う水災害リスクの増大に備えるため、雨水貯留浸透施設の整備や土地の貯留機能の保全、被害範囲を減らすための土地利用規制やハイリスクエリアからの移転促進等のまちづくり対策等を含め、流域全体で取り組む治水対策を示した「流域治水プロジェクト」を推進するための予算を確保すること。併せて、特定都市

河川の指定を拡大するにあたり、流域水害対策計画の策定や雨水浸透阻害行為の許可事務等に係る財政的・技術的支援を行うこと。

一 地方創生を支える予防的治水対策の根幹である河川やダム等の整備を強力に推進するなど事前防災対策を加速化すること。また、局地的なゲリラ豪雨に対し、河川・下水道が一体となった市街地の集中豪雨対策を推進すること。

一 沿岸部の河川においては、台風時の高潮により浸水被害が頻発しているため、高潮堤防、水門、排水機場等の高潮対策を強力に推進すること。

一 住民の主体的な避難を促す警戒・避難情報やリアルタイム情報の提供等を行うための設備の整備・更新に対して、技術的・財政的な支援を行うこと。また、大規模災害への危機管理対応として、地方整備局が中心となって広域的・機動的な危機管理体制を充実させるなど、国が主体的な役割を積極的かつ強力に発揮すること。

一 南海トラフ地震の発生が懸念されることから、令和6年能登半島地震や東日本大震災を踏まえ、津波による被害の発生を防止し、または軽減するための津波観測体制の整備充実、河川津波遡上区間や低平地における堤防・水門等の耐震化等、総合的で効果的な津波対策を推進すること。

一 老朽化が進む河川管理施設等について、計画的な点検、予防保全型の維持管理、施設の長寿命化対策など既存施設の機能保全・強化を図ることが重要であり、公共施設等適正管理推進事業債の弾力的で柔軟な運用や交付金の対象範囲の拡大等の支援策を強力に推進すること。また、水門等の自動化・遠隔操作化などデジタル技術や新技術を活用し、河川管理の高度化・効率化を図ること。

一 河川や水辺の持つ多様で豊かな自然環境の保全と、地域の歴史、風土等に根ざした河川環境の形成を推進すること。また、地域住民による河川愛護活動を支援するとともに、まちづくりと一体となった魅力ある水辺空間を創造するための施策を充実すること。

以上 決議する。

令和6年10月7日 中国地方治水大会

◆次期開催県の決定



島根県土木部河川課長
三原 康一

※次期開催県を島根県に決定し、島根県土木部河川課長にご挨拶いただきました。

令和6年度 九州地方治水大会

と き：令和6年10月9日（水）
ところ：ホテルウェルビューかごしま

令和6年度 九州地方治水大会 次第

（敬称略）

第1部 記念講演

『九州地方での集中豪雨、線状降水帯について』

鹿児島地方気象台 台長

植田 亨

第2部 治水大会

開会

主催者挨拶 鹿児島県 県土強靭化対策監兼土木部次長

荒川 泰二

全国治水期成同盟会連合会 会長

脇 雅史

座長推挙 鹿児島県市町村社会基盤整備推進協議会 理事（鹿屋市長）

中西 茂

来賓祝辞 国土交通省九州地方整備局 局長

森田 康夫

来賓紹介・祝電披露

講義 国土交通省水管理・国土保全局治水課 流域治水企画官

田中 里佳

国土交通省九州地方整備局河川部 部長

加藤 智博

意見発表 さつま町長

上野 俊市

大会決議 鹿児島県市町村社会基盤整備推進協議会 河川部門理事（伊佐市長）

橋本 欣也

次期開催県挨拶 佐賀県県土整備部 部長

横尾 秀憲

閉会

■記念講演



植田亨
鹿児島地方気象台台長

■主催者挨拶



鹿児島県知事（代読）
荒川 泰二
鹿児島県県土強靭化対策監
兼土木部次長

『九州地方での集中豪雨、線状降水帯について』
をテーマにご講演いただきました。

はじめに、先月の石川県能登地方における記録的な大雨により亡くなられた方々のご冥福をお祈りし、哀悼の意を表しますとともに、被災された方々に心からお見舞いを申し上げます。

また、被災地の一日も早い復旧をお祈り申し上げます。

本日、令和6年度九州地方治水大会を開催いたしましたところ、大変お忙しい中、関係の皆様に多数ご参加いただき、厚くお礼申し上げま

す。

県外からお越しの皆様、ようこそ「南の宝箱鹿児島」にお越しくださいました。心から歓迎申し上げます。

また、講演いただきました、鹿児島地方気象台長の植田亨様におかれましては、ご多用の中、講師をお引き受けいただき、心から感謝申し上げます。

本年も、6月下旬、7月中旬の大雨や、8月末の台風第10号で、九州各県において相次いで線状降水帯が発生し、各地で、河川の氾濫や土砂災害等による甚大な被害に見舞われております。

治水事業は、国土を保全し、災害から住民の生命と財産を守り、安全で活力ある社会を実現するため、非常に重要な役割を担っております。そのため、激甚化・頻発化する豪雨災害に対し、治水事業をより強力に、そして着実に推進していく必要があると考えております。

鹿児島県では、令和4年に策定した「かごしま未来創造ビジョン」において、施策展開の基本方向を示すものの一つとして「防災・減災対策、国土強靭化の充実強化」を掲げております。また、本年3月には甲突川など県内3河川を、二級河川として九州地方で初となる「特定都市河川」に指定するなど、ハード対策とソフト対策が一体となった流域治水の取組を進めているところでございます。

このような中、本日、治水事業に携わる皆様が一堂に会し、住民の命と暮らしを守るために治水対策について議論されることは、誠に意義深いことと考えており、本大会の成果が本県の取組にも寄与することを期待しております。

鹿児島県は、雄大な桜島や世界自然遺産の屋久島、奄美大島・徳之島など、多様で豊かな自然や、和牛日本一の鹿児島黒牛をはじめ黒豚、ブリ、カツオ、カツオ、鰹節など、多彩で豊富な食材、お茶、本格焼酎や個性豊かな歴史・文化など、多くの宝物を有しております。県外からお越しの皆様におかれましては、この機会に、ぜひ「南の宝箱 鹿児島」の宝物を堪能していただければと思います。

結びに、九州地方の治水事業の着実な推進と、本日お出席の皆様の今後ますますのご健勝・ご活躍を祈念申し上げまして、挨拶いたします。



脇 雅史

全国治水期成同盟連会連合会 会長

一言ご挨拶を申し上げます。

本日、九州地方治水大会を開催いたしましたところ、皆様には、多数ご参集いただき、誠にありがとうございます。

このように盛大に大会が挙行できることは、大変に意義深く、皆様のご支援、ご協力に対して心より感謝を申し上げます。

本年も、令和6年能登半島地震、7月の梅雨前線や線状降水帯発生による秋田・山形両県における豪雨災害並びに9月20日からの大雨による石川県における豪雨災害が発生しております。九州地方においても台風第10号により、鹿児島県、宮崎県、大分県において線状降水帯が発生し、記録的な大雨となり、河川の氾濫、土砂災害等により甚大な被害が発生しました。

災害によりお亡くなりになられた方々に対し、謹んで哀悼の意を表しますとともに、被害に遭われた方々に心よりお見舞い申し上げます。

ご承知のとおり、近年の豪雨災害は、気候変動の影響により、全国各地で激甚化・頻発化しており、豪雨災害から国民の命と暮らしを守るために、治水対策の抜本的強化が急務であり、国土交通省をはじめとした政府におかれましては、従来から河川管理者が実施してきた治水対策を加速化するとともに、集水域から氾濫域にわたる流域のあらゆる関係者が協働し、ハード・ソフト対策を総動員した流域治水を進めていただいております。

今般の能登半島豪雨災害は、元日の地震災害に続いて起こった極めて異常な災害であり、被災者に対する適切な対応が必要と考えられます。また、大規模災害時においては、緊急時の避難所と仮設住宅の適切な提供につき、格別な対応策の検討も必要と考えられます。

一方、いわゆる通常予算とは別枠にて予算が措置されています、平成30年度からの「防災・減

災、国土強靭化のための3か年緊急対策」、これに続いて、令和3年度から集中的に対策を実施されている「防災・減災、国土強靭化のための5か年加速化対策」が、着実に効果を発揮しております。

さらに、昨年度に改正された「国土強靭化基本法」において、「国土強靭化実施中期計画」を策定し、国土強靭化を一層計画的かつ着実に推進していくこととされております。これらの予算も活用し、事前防災対策を着実に進めることが緊要であり、全水連といたしましては、「5か年加速化対策」後も、中長期的かつ明確な見通しのもと、必要な予算が継続的かつ安定的に確保され、さらに、治水事業の現場を担う、地方整備局等の計画的な組織及び定員の拡充並びにTEC-FORCEの体制機能の充実及び強化が図られることにより、国土強靭化が着実に推進されるよう、全国六地方で開催する治水大会を通じ、全国の治水関係者の皆様の意見を集約して参ります。そして、11月12日に治水事業促進全国大会を東京にて開催し、皆様の総意を国会並びに政府に要請することとしております。

今後とも、ご参集の皆様のご協力を頂き、治水・利水事業促進運動を強力に展開していく所存でありますので、引き続きのご支援・ご協力をお願いいたします。

結びに、九州地方治水大会を開催するに当たり、格別のご高配を賜わりました鹿児島県並びに関係の皆様にお礼を申し上げますと共に、本日ご参集の皆様のご健勝とご活躍を祈念いたしまして、挨拶といたします。

■来賓祝辞



森田 康夫
国土交通省
九州地方整備局長

ただいまご紹介を賜りました、九州地方整備局長の森田でございます。

本日は、全国治水期成同盟会連合会、並びに鹿

児島県をはじめとする関係各位のご臨席のもと、令和6年度九州地方治水大会がこのように盛大に開催されることを心からお喜び申し上げます。

また、本日ご列席の皆様方におかれましては、九州地方整備局が進めております治水事業をはじめとする国土交通行政につきまして、平素より格別のご理解とご協力を賜っておりますことを深く感謝を申し上げます。

ご承知の通り、我が国は自然災害に対して極めて脆弱な国土条件であり、特に九州・沖縄におきましては、これまでに整備を行ってきた治水施設が効果をしっかりと発揮している一方で、平成29年の九州北部豪雨から7年連続で甚大な浸水被害が発生するなど、近年、地球温暖化に伴う気候変動の影響が顕在化をしてきております。

今年度は6月下旬に鹿児島県、7月中旬に長崎県、さらには8月末の台風10号では大分県や宮崎県、鹿児島県で線状降水帯が発生し、中でも台風10号では宮崎県えびの市において一連の降雨で900ミリを超える記録的な豪雨となり、大分県や宮崎県、鹿児島県では家屋の浸水被害が発生した状況でございます。

九州地方整備局といたしましては、計画的に河川事業、ダム事業、砂防事業を進めていくとともに、「防災・減災、国土強靭化のための5か年加速化対策」の予算も活用し、各流域の「流域治水プロジェクト」に基づき、流域が一体となり関係自治体の皆様としっかりと連携をして治水対策を進めていくことが最重要であると考えております。

そのためには、国土強靭化実施中期計画の早期の策定と実行が不可欠でございます。

今後の取り組みに当たり、皆様の一層のご理解とご支援、ご協力を賜りますようお願い申し上げます。

最後になりますが、伝統ある九州地方治水大会のさらなるご発展と、本日ご臨席の皆様のご健勝を心より祈念いたしまして、挨拶とさせていただきます。

本日は誠におめでとうございます。

■講義



田中 里佳
国土交通省
水管理・国土保全局
治水課流域治水企画官

『最近の河川行政に関する話題提供』をテーマにご説明いただきました。



加藤 智博
国土交通省
九州地方整備局河川部長

『九州における治水に関する最近の話題』をテーマにご説明いただきました。

■意見発表



上野 俊市
さつま町長

『川内川とともに～さつま町防災の取組み～』をテーマに発表いただきました。

■大会決議



橋本 欣也
鹿児島県市町村社会基盤
整備推進協議会
河川部門理事（伊佐市長）

下記の大会決議案を読み上げて提案の後、大会決議が承認されました。

令和6年度九州地方治水大会決議

治水事業は、洪水等の災害から国民の生命と財産を守り、健康で豊かな生活環境と安全で活力ある社会を実現するための最も根幹となる重要な社会資本整備であり、計画的かつ着実に実施することが重要である。

九州・沖縄地方は、線状降水帯や台風の常襲地帯であり、特に近年は、平成28年から令和5年において大雨特別警報が8年連続で発表されるなど数十年に一度と言われるような大雨により、甚大な被害が毎年のように発生し、事前防災が追いついていない状況にある。

このような中、今年度も線状降水帯が、6月下旬に鹿児島県、7月中旬に長崎県で、更には8月末の台風10号では大分県や宮崎県、鹿児島県で4回発生し記録的な豪雨となり、各地で河川の氾濫、土砂災害等が発生した。

また、1月1日に能登地方を震源とする令和6年能登半島地震が発生し、8月8日には日向灘を震源とするマグニチュード7.1の地震により、宮崎県や鹿児島県において、堤防の変状、土砂災害等が発生した。

このように、頻発する大きな自然災害は、住民生活や地域経済に多大な影響を及ぼしている。

今後も、地球温暖化に伴う気候変動の影響により、過去に経験したことのない水災害の頻発が予想され、九州・沖縄地方における水災害に対する安全性の向上が喫緊の課題である。

加えて、今後30年以内に70~80パーセントの確率で発生するとされている南海トラフ巨大地震等、一度発生すれば、極めて甚大な被害が予測される地震や津波の発生も危惧されている。

このため、防災、減災のための事前防災対策である河川やダムの整備を強力に推進し、あわせて、持続的な安全を確保するため、インフラ長寿命化計画に基づくメンテナンスサイクルにより、既存施設の適切な維持管理や老朽化対策を推進することがますます重要となっている。

また、災害発生時の被害の軽減に向けた、避難誘導体制の強化や洪水ハザードマップの整備などソフト対策の充実も図る必要がある。

このような実情に鑑み、国、県、市町村等において、激甚化・頻発化する水災害の脅威から、住民の生命・財産を守るため、河川改修やダム建設等による治水施設の整備を図るとともに、雨水貯留機能の保全や施設整備等の流域対策など、流域全体で水害を軽減させる「流域治水」を強力に推進し、将来の気候変動を見据えた総合的な対策を行うことが急務であることから、令和3年11月に特定都市河川浸水被害対策法等の一部を改正する「流域治水関連法」を全面施行し、「流域治水」の本格的な実践に必要となる新規制度・施策を創設している。

その一方で、九州・沖縄地方は渴水にも見舞われやすく、ひとたび渴水となると、上水道や工業用水、農業用水に対する取水や給水制限がなされ、住民の日常生活や地域社会の経済活動への影響は極めて大きい。従って、水の安定供給や河川の維持流量の確保のためにも、ダム等の水資源開発を計画的に推進することは大変重要である。

このような状況を踏まえ、「安全で安心な九州」、「快適で潤いのある九州」、「個性豊かで活力ある九州」の実現には、治水関係予算を増額し、それぞれの流域の特性や課題を踏まえた抜本的かつ総合的な治水対策を強力に推進するとともに、機動的に対応できる制度の構築が不可欠である。

よって、ここに治水事業の着実かつ強力な推進を期して、九州地方治水大会の総意に基づき、国会及び政府に対し、次の事項が実現されるよう強く要望する。

記

1 気候変動による水災害の激甚化・頻発化に対応するため、国や流域自治体、企業・住民等、あらゆる関係者が協働し、治水対策や浸水被害軽減対策などの流域対策、住まい方の工夫、避難に関する情報提供などのまちづくり・ソフト施策を総合的かつ多層的に取組む「流域治水」を加速化・深化させるための必要な予算・体制を確保すること。

2 全国的に頻発する大規模水害や切迫する南海トラフ巨大地震、大型化する台風等による高潮被害など、様々な自然災害に備えるため、現

下の物価高騰に伴い資材価格等が上昇している中でも、必要な事業量を確保し、計画的な事業執行ができるよう、当初予算において、必要な治水関係予算を大幅に増額するとともに、補正予算についても昨年度以上の予算を確保すること。また、「防災・減災、国土強靭化のための5か年加速化対策」を引き続き推進とともに、改正国土強靭化基本法を踏まえ、5か年加速化対策後においても、切れ目なく、継続的・安定的に国土強靭化の取組を進めるため、国土強靭化実施中期計画を早期に策定し、必要な予算を当初予算として別枠で確保すること。

3 今後想定される大規模災害に備え、地方自治体の財政負担を軽減しつつ、対策の強化を図るために、緊急自然災害防止対策事業債、緊急浚渫推進事業債、緊急防災・減災事業債等などの地方債制度の継続や拡充など、必要な財源措置を講ずること。

4 中小河川等の5か年加速化対策を計画的かつ着実に推進するため、事業採択前に必要な調査・設計など多額の地方単独費を要する業務について、補助・交付金や地方債充当の対象とするなど、財政支援や地方財政措置の拡充・強化を図ること。

5 近年の大規模な洪水により甚大な被害を受けた河川について、災害復旧関連事業など再度災害防止対策に必要な予算を確保すること。また、災害復旧事業による砂防堰堤などの緊急除石や河川における洪水後の流木等の処理が行えるよう制度の拡充等を図ること。

6 今後老朽化した河川管理施設等が急増する状況に対応するため、持続可能なインフラ長寿命化計画に基づくインフラメンテナンスサイクルにより、計画的な修繕・更新による老朽化対策を推進するための予算を確保するとともに、中小河川においては地方財政措置の継続・拡充や補助事業の採択基準の緩和、国費率の嵩上げなど支援策を強力に推進すること。

7 流域治水を推進するため、気象予測等を活用した河川の水位予測やダム運用の高度化、河川

の維持管理業務の高度化・効率化など、水災害リスク軽減に向け、デジタル技術を活用した流域治水DXの強化を図ること。

8 安定的な水の供給や河川の維持流量確保のために水資源開発を強力に推進すること。加えて、異常渇水に備えて、既存の水資源開発施設等を最大限に活用する水系総合運用等の対策を講じること。

9 頻発する水災害に対する早期復旧・復興を図るため、発災後の速やかな災害復旧及び再度災害防止対策の実施を徹底するとともに、大規模災害への危機管理対応として、九州地方整備局や内閣府沖縄総合事務局開発建設部が中心となって広域的・機動的な危機管理体制を充実させるなど、国が主体的な役割を積極的かつ強力に發揮すること。

10 九州地方の豊かな自然、美しい景観、歴史と文化に根ざした魅力ある水辺空間や地域の賑わい拠点の創出等、自然共生地域づくりとして、かわまちづくり・自然再生及び多自然川づくりを推進すること。

11 今年度から国土交通省に移管された水道施設を含め、被災直後の迅速な支援を実施するTEC-FORCE（緊急災害対策派遣隊）の円滑な自治体支援のため、さらには、本年1月に発生した能登半島地震で過去最大規模のTEC-FORCEが派遣されたことを踏まえ、半島地域への対応を含めた、九州地方整備局や内閣府沖縄総合事務局開発建設部の体制・機能の充実・強化を図ること。

12 流域治水の旗振り役を担うため、また着実な治水対策の実施、自治体への支援、危機管理の充実など、これらの遂行に支障を来すことが危惧されるため、九州地方整備局や内閣府沖縄総合事務局開発建設部の組織・人員の大幅な拡充など必要な体制確保を図ること。

以上、決議する。

令和6年10月9日

■ 次期開催県挨拶



横尾 秀憲
佐賀県県土整備部長

第63回 東北地方治水大会

とき：令和6年10月15日（火曜日）
ところ：ホテルメトロポリタン山形

第63回 東北地方治水大会 次第

（敬称略）

特別講演	新潟大学 農学部 助教	宮津 進
開会宣言	山形県治水協会 会長（長井市長）	内谷 重治
主催者挨拶	山形県知事	吉村 美栄子
	全国治水期成同盟会連合会 会長	脇 雅史
来賓祝辞	参議院議員	芳賀 道也
	山形県議会議長	森田 廣
	国土交通省東北地方整備局長	西村 拓
来賓紹介・祝電披露		
座長紹介	山形県治水協会 会長（長井市長）	内谷 重治
治水事業概況説明	国土交通省水管理・国土保全局 治水課長	笠井 雅広
	国土交通省東北地方整備局 河川部長	林 雄一郎
意見発表	中山町長	佐藤 俊晴
大会決議	山形県治水協会 副会長（朝日町長）	鈴木 浩幸
次期開催県決定及び挨拶	秋田県建設部河川砂防課長	高杉 英幹
閉会		

■ 特別講演



新潟大学 農学部
助教 宮津 進

「田んぼで洪水は防げるか—環境変動化における田んぼダムの役割—」と題し、御講演をいただきました。

■ 開会宣言



山形県治水協会会長
内谷 重治（長井市長）

第63回東北地方治水大会の開会を宣言。

■ 主催者挨拶



山形県知事
吉村 美栄子

第63回東北地方治水大会の開催にあたり、御挨拶を申し上げます。

本日は、御多用の中、御来賓の皆様をはじめ、治水事業に携わっておられる多くの皆様に御出席頂き、厚く御礼申し上げます。皆様の御来県を心から歓迎いたしますとともに、日頃から東北地方の治水事業推進に格別の御支援と御協力を賜っておりますことに、深く感謝申し上げます。

さて、近年、気候変動の影響により、自然災害が激甚化・頻発化し、毎年のように全国各地で甚大な水災害が発生しております。本年7月には、山形県と秋田県で記録的な大雨となり、多くの河川で氾濫、堤防決壊など、甚大な被害が発生いたしました。本県では、この大雨により3名の尊い

命が失われるとともに、道路、河川、農地に加え、水道や鉄道などライフラインも甚大な被害に見舞われました。現在、被災された方々が1日も早く元の生活を取り戻されるよう、被災者の生活再建と被災箇所の復旧・復興に全力で取り組んでいるところです。

また、この度の災害からの復旧・復興にあたりましては、国土交通省をはじめ、他県の職員や全国の多くの皆様から多大なる御支援、御協力を賜っております。この場をお借りし、改めて心から感謝申し上げます。

このように水災害が激甚化・頻発化する中、国土を保全し、水災害等から国民の生命と財産を守り、安全で安心な暮らしを確保するうえで、治水事業の重要性は益々大きくなっていると考えております。

政府においては、「防災・減災、国土強靭化のための5か年加速化対策」に基づき、引き続き防災・減災対策を着実に推進していただくとともに、国土強靭化実施中期計画を早期に策定し、より一層加速化・深化いただくことを、心から期待申し上げます。

山形県といたしましても、県民の安全・安心を確保するため、ハード整備とソフト対策が一体となった防災・減災、国土強靭化の取組みを着実に進めてまいりますので、引き続き、皆様の御支援、御協力を賜りますようお願い申し上げます。

結びに、本大会を契機とした治水事業の一層の進展と、東北地方の更なる発展が図られますよう祈念いたしますとともに、御列席の皆様の御健勝と御活躍を心からお祈り申し上げ、挨拶といたします。



全国治水期成同盟会連合会
会長 脇 雅史

一言ご挨拶を申し上げます。

本日、第63回東北地方治水大会を開催いたしましたところ、皆様には、多数ご参集いただき、誠にありがとうございます。

このように盛大に大会が挙行できますことは、大変に意義深く、皆様のご支援、ご協力に対して心より感謝を申し上げます。

本年も、令和6年能登半島地震、8月の台風第10号並びに9月20日からの大雨による石川県における豪雨災害が発生しております。東北地方においても7月に梅雨前線や線状降水帯の発生により、山形・秋田両県において記録的な大雨となり、河川の氾濫、土砂災害等により甚大な被害が発生しました。

災害によりお亡くなりになられた方々に対し、謹んで哀悼の意を表しますとともに、被害に遭われた方々に心よりお見舞い申し上げます。

ご承知のとおり、近年の豪雨災害は、気候変動の影響により、全国各地で激甚化・頻発化しており、豪雨災害から国民の命と暮らしを守るために、治水対策の抜本的強化が急務であり、国土交通省をはじめとした政府におかれましては、従来から河川管理者が実施してきた治水対策を加速化するとともに、集水域から氾濫域にわたる流域のあらゆる関係者が協働し、ハード・ソフト対策を総動員した流域治水を進めていただいております。

今般の能登半島豪雨災害は、元日の地震災害に続いて起こった極めて異常な災害であり、被災者に対する適切な対応が必要と考えられます。また、大規模災害時においては、緊急時の避難所と仮設住宅の適切な提供につき、格別な対応策の検討も必要と考えられます。

一方、いわゆる通常予算とは別枠にて予算が措置されています、平成30年度からの「防災・減災、国土強靭化のための3か年緊急対策」、これに続いて、令和3年度から集中的に対策が実施されている「防災・減災、国土強靭化のための5か年加速化対策」が、着実に効果を発揮しております。

さらに、昨年度に改正された「国土強靭化基本法」において、「国土強靭化実施中期計画」を策定し、国土強靭化を一層計画的かつ着実に推進していくこととされております。これらの予算も活用し、事前防災対策を着実に進めることが緊要であります。

全水連といたしましては、「5か年加速化対策」後も、中長期的かつ明確な見通しのもと、必要な予算が継続的かつ安定的に確保され、さらに、治水事業の現場を担う、地方整備局等の計画的な組

織及び定員の拡充並びにTEC-FORCEの体制機能の充実及び強化が図られることにより、国土強靭化が着実に推進されるよう、全国六地方で開催する治水大会を通じ、全国の治水関係者の皆様の意見を集約して参ります。そして、11月12日に治水事業促進全国大会を東京にて開催し、皆様の総意を国会並びに政府に要請することとしております。

今後とも、ご参集の皆様のご協力を頂き、治水・利水事業促進運動を強力に展開していく所存でありますので、引き続きのご支援・ご協力をお願いいたします。

結びに、東北地方治水大会を開催するに当り、格別のご高配を賜わりました吉村 美栄子山形県知事並びに関係の皆様にお礼を申し上げますと共に、本日ご参集の皆様のご健勝とご活躍を祈念いたしまして、挨拶いたします。

■ 来賓祝辞



参議院議員
芳賀 道也

2年前に山形を襲った豪雨もそうでしたが、今年ほど治水の大切さを痛感する年はありませんでした。故郷を愛するすべての皆様と一緒に、流域治水を含め、ありとあらゆる新しい知恵を出して、故郷を守っていかなければならぬということを痛感しております。

豪雨災害を受けた酒田市の八幡地区について、私が現場主義の考えのもと、最初に訪ねたのは救命のリミットと言われている72時間が経過する前でした。八幡地区に救援に入られている自衛隊第六師団の皆様のWeb会議を見させていただき、会議後に激励させていただきました。Web会議が終わった際、現地の司令官が「まもなく今日で72時間。もう一度要救助者がいないか再チェックを全部行う。」という指示と、「自分の父母だと思って救援にあたれ。」という言葉を聞き、やはり素晴らしいと思いました。

こういった故郷を愛する自衛隊の皆様を含めて、首長様や温かい県政で我々をリードしてください

さっている吉村知事と繋がって、ありとあらゆる新しい知恵を出して治水を守っていくことは大切です。そのために、今後災害がどれだけ強大になっていくかわからない世の中ですが、皆で全力で協力して対応していきたいと思っております。

また、国土交通省の対応の中で非常にありがたかったことは、酒田市の竹田地区がポンプによる排水が追いつかず災害に遭った際、説明会を開いてくださったことです。1度だけではなく2回目の説明会も聞いていただきましたが、地域に開かれた情報を提供して治水を進めていくことは本当に大事だと思いますので、こういった対応をしていただいた国土交通省に御礼申し上げます。

9月20日から21日の雨では越水こそしませんでしたが、本当に越水直前のところまで増水しており、再度災害を防止するためにどうするのか皆で考えていかなければなりません。また、机上の計算で配置したポンプ車についても、実際に動かすとロスがあるため、この能力についても科学的に検証を行い、今後の災害防止に役立てていきたいと思います。

国土を守るという誇りをもって仕事をされている国土交通省の皆様に御礼申し上げると同時に、これに協力して故郷を守っていく皆様とともに、与野党関係なく故郷を守っていくことを約束し、私の挨拶とさせていただきます。しっかりと故郷を、国土を守っていきましょう。よろしくお願いします。



山形県議会議長
森田 廣

第63回東北地方治水大会の開催にあたり、山形県議会を代表いたしましてお祝いの言葉を申し上げます。

はじめに、7月25日からの大雨によりお亡くなりになった方々と御遺族に哀悼の意を表しますとともに、被害を受けた全ての皆様に対し衷心より御見舞を申し上げます。

さて、本日、東北各県から多くの皆様をお迎え

し、ここ山形市において本大会が盛大に開催されますことをお祝い申し上げますとともに、皆様の御来県を心から歓迎いたします。

皆様におかれましては、日頃から治水や利水、河川環境整備事業の振興などの取組みを通して災害に強い国土づくり等に多大なる御尽力をいただき、深く敬意を表する次第であります。

近年は、局地的な豪雨や台風などによる大規模な水災害が全国的に数多く発生しております。東北地方においても、今年7月には、本県と秋田県で記録的な大雨被害が発生するなど、河川の氾濫等による甚大な被害が毎年のように発生し、住民の生命と財産を脅かしております。

これまで関係各位の御尽力により河川改修等が精力的に進められ、着実に成果を収めてきたところであります。しかし、気象変動により水災害が頻発化・激甚化しており、更なる危機感を持って河川改修やダム等の治水施設等の整備に取り組んでいくことが重要になっております。

このような中、東北地方の治水事業に関わる皆様が一堂に会し、本大会が開催されますことは、誠に意義深く、この大会の成果が治水事業の一層の促進につながることを御期待申し上げる次第であります。

実りの秋を迎え、山形県のオリジナル品種である「つや姫」「雪若丸」の新米やラ・フランスなど、たくさんの秋の味覚があり、一年の中でも大変良い季節です。是非この機会に山形の魅力に触れていただければ幸いります。

結びに、本大会の開催にあたり、御尽力を賜りました関係各位に対し深く敬意を表しますとともに、関係各位の益々の御発展と御参会の皆様の御健勝・御活躍を心から祈念いたしましてお祝いの言葉といたします。



国土交通省
東北地方整備局長
西村 拓

本日、ここに第63回東北地方治水大会が開催されるにあたり、一言御挨拶申し上げます。

御臨席の皆様には、平素から国土交通行政や東北地方整備局が進める各種事業の推進につきまして、多大なる御支援、御協力を賜り、厚く御礼申し上げます。また、脇会長、吉村知事、内谷長井市長はじめ、本大会を主催いただきました皆様に対しまして、この場をお借りしまして感謝申し上げます。

さて、御承知のとおり、我が国の国土は自然災害に対して極めて脆弱で、全国各地で水災害が発生しておりますが、近年では、地球温暖化に伴う気候変動の影響が顕在化し、豪雨災害が激甚化・頻発化の様相を呈しております。東北地方におきましても、毎年のように記録的な豪雨が発生しており、これまでにってきた河川整備の効果が確認される一方で、令和元年東日本台風では阿武隈川や宮城県吉田川で、令和2年7月には最上川で、令和4年7月には宮城県名蓋川で、同年8月には最上川や岩木川で甚大かつ深刻な被害が発生した他、昨年7月の秋田県太平川、今年7月の子吉川や最上川などで深刻な被害が発生いたしました。その被害は筆舌に尽くしがたいものでございました。

国土交通省では、こうした水災害に対処していくために、流域内のあらゆる関係者の皆様にも協働していただき、流域治水の加速化・深化を進めているところでございます。その具体的な内容につきましては、各河川で流域治水プロジェクトを関係者の皆様と連携して取りまとめ、国や県においては、要となる河川やダムの整備を推進とともに、市町村におかれでは、ハザードマップの整備などのソフト対策や災害リスクを踏まえたまちづくり、住まい方の工夫などに取り組んでいただいているところでございます。

東北地方の特徴的な暮らしや、生業に溶け込んだ持続可能な東北版流域治水の実現を目指し、県や市町村の皆様とより一層連携してまいりますので、引き続きの御支援、御協力を賜りますようお願い申し上げます。

結びに、本大会の成功と本日御臨席の皆様方の益々の御健勝、御活躍を祈念いたしまして、挨拶とさせていただきます。本日は誠におめでとうございます。

■ 座長紹介

これから先の次第については、山形県治水協会会長の 内谷 重治 長井市長を座長として進行いたしました。

■ 治水事業概況説明



国土交通省
水管理・国土保全局治水課長
笠井 雅広

「最近の河川行政に関する話題提供」と題して、御説明をいただきました。



国土交通省
東北地方整備局河川部長
林 雄一郎

「東北地方の河川を取り巻く最近の話題」と題して、御説明をいただきました。

■ 意見発表



中山町長
佐藤 俊晴

「中山町の防災・減災の取組み」と題して、意見発表をいただきました。

■ 大会決議



山形県治水協会副会長
鈴木 浩幸（朝日町長）

※以下の大会決議案を読み上げて提案し、承認されました。

社会資本整備の中でも、治水事業は、洪水等の災害から国民の生命と財産を守り、活力ある社会と安全で安心な国民生活を実現するために、最も根幹となるものであり、計画的かつ着実に実施することが重要である。

平成23年3月11日に東日本大震災が発生し、東日本の太平洋側沿岸部を中心に未曾有の大災害となったほか、近年、全国各地で、これまで経験したことのないような豪雨が頻発し、深刻な水害によって多くの尊い生命と財産が失われている。

その後、東北地方では、令和元年東日本台風により、多数の地点で観測史上最多雨量を観測し、阿武隈川流域や吉田川などで堤防が決壊するなど甚大な浸水被害が発生した。また、令和2年7月や令和4年8月豪雨では、最上川中流・上流域を中心甚大な浸水被害が発生したほか、令和5年7月の大雨では、秋田県秋田市の太平川を中心に大規模な氾濫が発生した。さらに、令和6年7月の大雨で、最上川中流や子吉川等を中心に、線状降水帯の発生などにより、多くの雨量観測所で観測史上1位や7月の平年値を上回り、多数の河川で氾濫、堤防が決壊するなど、毎年、各地で壊滅的な被害が発生している。

このように、気候変動等に伴い、水害が激甚化・頻発化している状況を踏まえ、今後も、国民の生命・財産を守り、地域経済を支えるためには、既存施設の徹底活用を図りつつ、堤防整備や河道掘削、遊水地、ダムの整備等、抜本的な治水対策を進めていく必要がある。

このため、令和2年12月に閣議決定された「防災・減災、国土強靭化のための5か年加速化

対策」により、国民の生命・財産、国家・社会の重要な機能を守るため、事前防災に主眼を置いた治水対策を加速度的に進めていくことが不可欠である。

治水対策を進めるにあたっては、あらゆる関係者が協働し、ハード・ソフト一体となった水災害対策や災害リスクを踏まえたまちづくり・住まい方の工夫等の被害軽減対策に取り組む「流域治水の加速化・深化」を図るため、更なる関係者間の連携や体制強化及び総合的な対策が急務である。

このような共通認識のもと、我々東北六県並びに市町村は、多発する自然災害から生命と財産を守り、安全で安心な社会を実現するために、国と連携を図りながら防災・減災のための対策をより強力に推進していく必要がある。

よって、ここに東北地方治水大会を開催し、その総意に基づき、安全で安心な国土づくりと防災・減災のための具体的な取組が推進されるよう、次の事項について国会並びに政府に対し強く要望するものである。

一 事前防災対策の取組を加速化・深化させるため、物価高騰に伴い資材価格等が上昇している中でも、必要な事業量を確保し、計画的な事業執行ができるよう、例年を大きく上回る規模で「防災・減災、国土強靭化のための5か年加速化対策」に必要・十分な予算を確保するよう、計画的な予算措置をすること。

また、改正国土強靭化基本法に基づく、国土強靭化実施中期計画を早期に策定し、5か年加速化対策期間後も、切れ目なく、国土強靭化に必要な予算・財源を継続的かつ安定的に確保すること。

一 令和元年東日本台風で被災した阿武隈川や吉田川をはじめ、令和4年7月から8月にかけての大雨で被災した最上川、名蓋川、中村川、令和5年7月から9月にかけての大雨で被災した太平川、馬場目川、令和6年7月の大雨で被災した最上川、子吉川、石沢川など、近年、相次いで被災している河川の早期復旧を図るとともに、被災した地域で再び同様な災害が生じないよう「再度災害防止対策」を迅速・確実に進めるため、所要の予算を確保すること。

一 流域全体でハード・ソフトが一体となった「流域治水の加速化・深化」のため、国、地方公共団体、企業、住民などあらゆる関係者の連携強化を図るとともに「流域治水プロジェクト2.0」に基づく取組を継続的に実施するための予算の確保や支援制度の充実を図ること。

一 気候変動等に伴う豪雨や渇水の頻発、平均海面水位の上昇や台風の巨大化等に備えた対策を推進するとともに、安定的な水の供給のため、ダム建設事業やダム再生事業等、水資源開発の推進を図ること。

また、大規模地震に備え、河川堤防等の耐震対策及び津波対策を着実に推進すること。

一 治水事業は、浸水被害の軽減やそれに伴う企業立地促進など、ストックとして効果を発現し、生産性の向上に寄与するものであるため、重点的に推進すること。

また、地域の安全を支えている河川管理施設の老朽化に対して計画的に維持管理・更新するなど、適切に維持管理を推進するとともに、河川管理施設の遠隔化・自動化を図るなど、DXの推進を図ること。

一 東北地方の豊かな自然環境と、河川や水辺の持つ多様な機能を活かし、歴史・風土等に根差した魅力ある河川環境の形成とまちづくりが一体となったかわまちづくりを推進すること。加えて、優れた観光資源となるダム等の既存インフラを地域の活性化に最大限活用すること。

一 近年頻発する局地的集中豪雨による水害並びに今後想定される大規模地震やそれに伴う津波被害等に的確に対応し、早期復旧、被害拡大防止を図るためにには、国による技術的な支援が不可欠であるため、専門的知見や経験を有するTEC-FORCEの更なる機能強化に向け、装備等の充実を図るとともに、地方整備局・事務所・出張所の必要な人員を確保すること。

さらに、災害対応の担い手である地域建設業の持続・発展に必要な環境整備に務めること。

一 大規模災害の頻発化や東北地方において深刻化している少子高齢化等の様々な変化に応

じて、そこに生きる人々の生命、身体及び財産を大雨・洪水等の災害から守る手法の変化も必要であることから、DXの推進による技術の高度化・省力化を加速させるとともに、AI技術の導入やカーボンニュートラルの実現への取組も推進すること。

以上決議する。

令和6年10月15日

第63回東北地方治水大会

■ 次期開催県の決定及び挨拶



秋田県建設部河川砂防課
高杉 英幹

※次期開催県を秋田県に決定し、秋田県建設部河川砂防課長に御挨拶をいただきました。

令和6年度 中部地方治水大会

と き：令和6年10月16日（水）

と こ ろ：静岡市清水文化会館「マリナート」

令和6年度 中部地方治水大会 次第

（敬称略）

第1部 記念講演

「想像力の欠如に陥らない防災」

静岡大学防災総合センター 特任教授

岩田 孝仁

第2部 治水大会

開会の辞	静岡県交通基盤部長	森本 哲生
------	-----------	-------

主催者挨拶	静岡県知事	鈴木 康友
-------	-------	-------

全国治水期成同盟会連合会会長

脇 雅史

静岡県河川協会会长（沼津市長）

賴重 秀一

来賓挨拶	参議院議員	若林 洋平
------	-------	-------

国土交通省中部地方整備局長

佐藤 寿延

静岡県議会議長

落合 慎悟

来賓紹介・祝電披露		
-----------	--	--

大会座長推挙	静岡県河川協会会长（沼津市長）	賴重 秀一
--------	-----------------	-------

治水事業概要説明

「最近の治水行政に関する話題提供」

国土交通省水管理・国土保全局治水課長

笠井 雅広

「中部地方の治水事業に関する最近の話題」

国土交通省中部地方整備局河川部長

吉岡 大藏

意見発表

「3年連続となる浸水被害を受けて」

静岡県磐田市長

草地 博昭

大会決議	静岡県河川協会副会長（函南町長）	仁科 喜世志
------	------------------	--------

次期開催県の決定	三重県県土整備部長	若尾 将徳
----------	-----------	-------

閉会の辞	静岡県河川協会副会長（静岡市長）	難波 喬司
------	------------------	-------

第1部 記念講演



静岡大学防災総合センター
特任教授 岩田 孝仁

※「想像力の欠如に陥らない防災」と題し、静岡大学防災総合センター特任教授の岩田孝仁様より御講演をいただきました。



静岡県交通基盤部長
森本 哲生

本日ここに、令和6年度中部地方治水大会を開催いたしましたところ、御多用にも関わらず、多くの皆様の御参加をいただきまして、誠にありがとうございます。

ただいまから、令和6年度中部地方治水大会を開会いたします。

第2部 治水大会

■開会の辞

■主催者挨拶



静岡県知事
鈴木 康友

皆さんこんにちは。御紹介を賜りました静岡県知事の鈴木康友でございます。中部地方治水大会の開催に当たり、一言、御挨拶を申し上げます。

はじめに9月の下旬、今年1月の能登半島地震からの復旧・復興の最中、豪雨に見舞われ、被災された方々に心からお見舞いを申し上げます。

さて、改めまして、本日は御多用の中、中部地方の治水に携わる皆様方には、静岡県へお越しいただきまして誠にありがとうございます。県を代表いたしまして心から歓迎を申し上げます。

また、御来賓をはじめ、多くの方々の御出席のもと、本大会を開催できることに対し、厚く御礼を申し上げます。

静岡県は、世界文化遺産の富士山をはじめ、ユネスコパークに登録された南アルプス、世界ジオパークに認定された伊豆半島、世界で最も美しい湾クラブに加盟しております駿河湾など、豊かな自然環境に恵まれております。

地形の特徴といましましては、標高が高く、急峻な山々を背負い、南側には遠州灘、駿河湾、相模灘に面しております。このため、年間降水量は、全国平均を大きく上回っており、平年値は約2,300mm、令和4年は全国平均約1,544mmに対して2,967mmで全国2位でした。このため、ひとたび豪雨になりますと、大きな被害に見舞われてまいりました。

近年、気候変動の影響により、台風が大型化、豪雨が激甚化・頻発化しており、毎年、全国各地で洪水による甚大な被害が発生し、多くの尊い生命や財産が失われております。

本年も8月下旬には台風10号による長期間かつ広範囲にわたる持続的な大雨、9月下旬には能登半島地震の被災地を襲った豪雨など、全国各地で甚大な被害が発生しており、治水事業の緊急性、重要性を痛感しているところでございます。

本県では、水災害から県民の生命や財産を守り、

安全・安心な県土を築き、幸福度日本一の静岡県を実現するため、あらゆる関係者が水災害を自分事として捉え、流域全体で協働して、被害を軽減させる流域治水を県内全市町と連携して取り組んでおります。

国には、「防災・減災、国土強靭化のための5か年加速化対策」などにより、治水事業に予算を配分いただいておりますが、激甚化・頻発化する水災害に対し、流域治水を加速化・深化させるため、事前防災対策をより一層推進していくことが重要となります。

本大会を契機として、中部地方全体の治水事業が一層促進されますことを期待するとともに、皆様にも一層の御協力をお願い申し上げます。

結びに当たりまして、本日御臨席の皆様の益々の御健勝、御活躍を祈念申し上げまして御挨拶とさせていただきます。

本日は誠にありがとうございます。



全国治水期成同盟会連合会会長
脇 雅史

一言、御挨拶を申し上げます。

本日、中部地方治水大会を開催いたしましたところ、皆様には多数御参集いただき、誠にありがとうございます。このように盛大に大会が挙行できますことは、大変に意義深く、皆様の御支援、御協力に対して心より感謝を申し上げます。

本年も、令和6年能登半島地震、7月の梅雨前線や線状降水帯発生による秋田・山形両県における豪雨災害、8月の台風第10号並びに9月20日からの大雨による石川県における災害など、各地で災害が発生しております。災害によりお亡くなりになられた方々に対し、謹んで哀悼の意を表しますとともに、被害に遭われた方々に心よりお見舞い申し上げます。

御承知の通り、近年の豪雨災害は、気候変動の影響により、全国各地で激甚化・頻発化しており、豪雨災害から国民の命と暮らしを守るために、治水対策の抜本的強化が急務であります。

国土交通省をはじめとした政府におかれまし

ては、従来から河川管理者が実施してきた治水対策を加速化するとともに、集水域から氾濫域にわたる流域のあらゆる関係者が協働し、ハード・ソフト対策を総動員した流域治水を進めていただいております。

今般の能登半島豪雨災害は、元日の地震災害に続いて起こった、極めて異常な災害であり、被災者に対する適切な対応が必要と考えられます。また、大規模災害時においては、緊急時の避難所と仮設住宅の適切な提供につき、格別な対応策の検討も必要と考えられます。

一方、いわゆる通常予算とは別枠にて予算が措置されています平成30年度からの「防災・減災、国土強靭化のための3か年緊急対策」、これに続く令和3年度から集中的に対策を実施されている「防災・減災、国土強靭化のための5か年加速化対策」が着実に効果を発揮しております。

更に、昨年度に改正された国土強靭化基本法においては、国土強靭化実施中期計画を策定し、国土強靭化を一層計画的かつ着実に推進していくこととされております。

これらの予算も活用しながら、事前防災対策を着実に進めること基本であり、全水連といたしましては、5か年加速化対策後も中長期的かつ明確な見通しのもと、必要な予算が継続的かつ安定的に確保され、さらに治水事業の主体となる地方整備局等の計画的な組織及び定員の拡充、並びにテックフォースの体制機能の充実及び強化が図られることにより、国土強靭化が着実に推進されるよう、全国6地方で開催する治水大会を通じ、全国の治水関係者の皆様の意見を集約して参ります。

そして11月12日に治水事業促進全国大会を東京にて開催し、皆様の総意を国会並びに政府に要請することとしております。

今後とも御参集の皆様の御協力をいただき、治水・利水事業促進運動を強力に展開していく所存でありますので、引き続きの御支援・御協力をお願いいたします。

結びに、中部地方治水大会を開催するに当たり、格別の御高配を賜りました鈴木康友静岡県知事並びに関係の皆様方に御礼を申し上げますとともに、本日御参集の皆様の御健勝と御活躍を祈念いたしまして、挨拶といたします。



静岡県河川協会会長
賴重 秀一（沼津市長）

皆様改めまして、こんにちは。ただいま御紹介賜りました静岡県河川協会会長を仰せつかっております沼津市長の賴重秀一でございます。

本日この場におきまして、令和6年度の中部地方治水大会が、大変御公務お忙しい中にも関わらず御出席いただきました国会議員の先生方、また、静岡県議会議員の先生方、そして首長の皆様方、さらに国土交通省、静岡県の皆様方と本当に各地域から大勢の皆様方が御参集のもと、このように盛大に開催されましたことを、心より厚く御礼を申し上げます。

また、御来賓各位の皆様方におかれましては、治水大会に際しまして、花を添えていただきましたことに、改めて心から感謝を申し上げる次第でございます。本当にありがとうございます。

さて、私ども静岡県河川協会並びに地域住民の皆様方にとって最も身近な存在としてある我々地方の自治体、行政の責務としては、地域住民の安全・安心、生命・財産を守ることが責務であると捉えています。

地域の皆様方の安全・安心のために、災害発生時においては先頭に立って地域の皆様方の声をしっかりと聞き、国や県の皆様方に対し、治水事業に関して要望活動を展開しております。

本日はそれぞれの地域におきまして、治水事業や安全・安心なまちづくりに関する多大なる御理解・御協力を賜っております皆様方が、このように一堂に会して開催される大会ということで、誠に意義深いことであると考えております。改めて皆様方の御理解・御協力に対し、心から感謝と敬意を表するところでございます。

さて、昨今においては、まさに世界レベル、全国各地において毎年のように自然災害が発災しております。この静岡県においても他人事ではないと思わざるを得ません。先般も国土交通省から公表された令和4年度の水害被害の総額が2,010億円を超えているような状況で、この数字からも大規模災害が各地で発災していると捉えており

ます。

静岡県内におきましても、昨年の6月の台風第2号で県内に大規模な災害が発災しました。さらに、今年の8月末の台風第10号においては、県内はもちろんのこと、全国各地で、残念ながら大規模な災害が発災し、社会経済に大きな影響を与えていることが否めない状況でございます。

私ども沼津市におきましても、例えば、令和元年、令和3年、そして令和6年と立て続けに水害被害が発生している状況でございますし、特に昨年は市制施行100周年でございましたが、その6月の18日には豪雨が発生し、中心市街地を流れる狩野川の水位が上昇し、支川の周辺におきましては内水氾濫が起きるような状況になりました。浸水常襲地域の一つであります大平地区におきましては、床上浸水が45件、床下浸水が76件という大きな被害が発生してしまったところです。

しかしながら全体として見た場合に、例えば昭和33年に発災しました狩野川台風、地域の人にとっては忘れられない災害でございますが、これを契機として整備されました狩野川放水路が、最大限機能を発揮し、水位の上昇を抑えられたことが確認できたと捉えております。先人たちの並々ならぬ努力により建設されたこのような施設が今の地域住民の皆様方の安全・安心の確保を図っているのは誠にありがとうございます。

こうした様々な過去からの事業をしっかりと我々が引き継ぎ、そして安全・安心のまちづくりを進めているところでございますが、気候変動による水の量、雨の量が多くなったことによる水害被害が絶えない状況を考え、水害対策の重要性を踏まえた対策をしっかりとこれからも行っていく大切さを改めて認識いたしました。

本日は中部地方各地から多くの方々に御参集いただき、今後のことに対してのいろいろな議論を行う貴重な場面であると捉えております。このような機会に、地域の安全・安心、水害対策をしっかりと行つていけるような大会になればと考えておりますので、皆様方よろしくお願ひいたします。

結びに当たりまして、本日の大会を契機とし、この中部地方の水害対策が更に促進されますことと、併せて御参加されました皆様方が御健勝にて御活躍し、それぞれの地域が更に発展していくことを心から御祈念申し上げさせていただ

き、甚だ簡単ではございますが、河川協会会長の御挨拶に代えさせていただきます。

皆さん、本日はよろしくお願ひいたします。

■来賓挨拶



参議院議員
若林 洋平

皆様改めまして、こんにちは。紹介をいただきました若林でございます。

令和6年度の中部地方の治水大会が、盛大に開催されますことをまずもってお喜びを申し上げます。おめでとうございます。

今一番我が国にとって必要なことは防災・減災、これは当然のことながら、それに対して国土強靭化、その予算はとにかく急ピッチで5年を前倒しにして、更に早い段階で計画を立てるような状況になっているところでありますが、今日は鈴木知事をはじめ、ありがたいことに各市町の首長さんがたくさんいらっしゃっておりますし、また関連して行政の皆さん、更には県議会、各市町の議会、本当にそれぞれの皆さんがよく要望活動に来ていただいていることは非常にありがたいことで、それに対して国土交通省の皆さんも予算を上手に振り分けていただいてありがとうございます。限られた予算の中でどうしてもやらなければいけないことではあるのですが、我々国会議員の一番の仕事はその予算を確保していくこと。いち早く対応できるような一つのパイプ役でもあることが大事だと思っておりますが、特に今回能登半島の地震もさることながら、追い討ちをかけるような豪雨災害、これは本当に心が痛むことで、改めてお亡くなりになられた方には衷心より哀悼の誠を捧げるとともに、被害に遭われた方々皆さんにお見舞い申し上げるところでございます。

静岡県だけではなく中部地方においても半島というのがあります。半島は特に静岡で言えば伊豆半島、これは能登半島で起きたことは、豪雨災害についても同じです。どうしても距離が短いので急流になりがちですし、防災、半島の備えは非常に必要になってきますし、その中において半島

特有の強靭化も大事になってくると思います。

最近変わっているところとしては、静岡県内を見ても雨の降る量、今まで降らなかつたところ、特に中部・西部で降り方が変わっている。昔、県内で言うと東部に水害が多かった印象はあります、今となっては県内どこでも、また、これは静岡県に限らず、全国どこでも、今、豪雨災害が起り得る状況になってしまっている。特に山から海が近いところはどうしても急流になるし、カーブ、蛇行もあるとなると、これを根本的に変えていかなければいけない。更には、山そのものも大事です。森林組合がしっかりしていて山の整備がちゃんとしているかどうか非常に重要なことであり、全体的に見たときの流域治水が本当に大切。

そういう意味においては、やはり予算が必要になりますので、そこは我々もしっかりと財務省に、そこは県内、中部地方だけではなく、全国的に国会議員、与党を中心にしてしっかりと要求しておりますので、是非皆さんも後押しをいただければありがたいと思っております。

いずれにしても我々が今やるべきことは、それぞれの自治体、それぞれの皆さんの立場で一致団結して共有しながらしっかりと対応していくことが大事だと思いますので、どうか引き続き、要望活動ももちろんですが、情報をいただければありがたいと思っております。

それぞれの立場で国、県、市町にしっかりと対応していきますことを切にお願いすると同時に、我々もしっかりと対応することを約束して、御挨拶に代えさせていただきます。

本日は盛会、おめでとうございます。



国土交通省中部地方整備局長
佐藤 寿延

ただいま紹介いただきました中部地方整備局長の佐藤です。本日ここに、中部地方治水大会が、鈴木知事の御臨席のもと、また若林参議院議員、静岡県議会の皆様、そして何より地域で陣頭指揮に当たられている首長の皆様方、多くの方々の御

参加により、かくも盛大に開催されること、心よりお喜び申し上げます。

また、皆様におかれましては、平素より中部地方整備局の治水事業の推進に当たり、多大なる御支援・御協力をいただきますことをこの場をお借りしまして感謝申し上げます。

言わずもがなですが、御承知の通り、近年、全国各地で大きな雨が降り、被害が発生してございます。本年においては、先日の台風10号が長期にわたり降雨をもたらし、愛知県蒲郡市では土砂災害により3人の尊い命が失われました。

また、ここ静岡県におきましては、伊豆半島において、総雨量が約1,000mmを記録するなど、沿岸地域を中心に統計以来1位が更新する降雨が観測され、中小河川の洪水や土砂災害が発生したところであります。

亡くなられた皆様方に対しまして、御冥福をお祈り申し上げるとともに、被災された全ての方々にお見舞いを申し上げます。

一方で、非常に大きな雨が降りましたけども、国が管理する河川においては、大きな水位の上昇は見られませんでした。これまで累々と重ねてきた事業の効果が発揮されており、ハード整備の効果が実感できたものと思います。一方で、中小河川については、大きな被害があり、まだまだ整備途上というふうに言えると思います。

治水事業は、ハード対策とソフト対策を車の両輪のごとく動かすことが重要です。ソフト対策の効果は、地域の方々が理解し、実際に行動に移していただくことによって初めて効果を発揮いたしますし、ハード対策は整備直後から効果を発揮します。これらの特性を踏まえ、しっかりとハード・ソフトの両輪を回していきます。

また、今年は大井ダムができて100周年となります。大井ダムは木曽川において電力王である福沢桃介が造った発電専用のダムでございます。当時、50m以上のダムとしては、全国2番目、中部地方では初めてのダムになります。これ以降、我々河川技術者は、河川において大規模構造物を造り、治水を司る技術を手にしたと言えると思います。それから一世紀、100年が経つわけでございます。

気候変動により過去にない規模で雨が降るような時代になってきましたけども、これに対応するために一番良いのは、河川の川幅を広げて、こ

れを飲み込むことありますけども、現在の土地利用を考えれば、これは全く現実的な解でないということは皆さんおわかりだと思います。

ダムであったり、遊水地であったり、各種の貯留施設であったり、田んぼダムであったり、まさに流域治水の by ALL の考え方そのもので、これに対応せざるを得ません。

ただ、河川にはそれぞれの地形、土地利用、また様々な特性があります。有効な対策メニューもそれぞれの河川ごとに変わります。現在、気候変動を踏まえた既往最大を超える雨を視野に入れた新しい河川整備計画の策定を進めてございます。中部地方におきましては、この7月末に天竜川水系におきまして、決めたばかりでございます。また、次は狩野川という形で順次これを策定しているわけでございます。天竜川におきましては、洪水調節機能の強化に向けた治水機能増強検討調査を実施する旨を位置付けております。また、現在策定の途上でございます狩野川におきましては、狩野川放水路の改築など、それぞれの河川特性を踏まえ、対策を位置付ける予定です。策定手続きを進める中で、このような新たな対策を市町村長の皆様と議論し、行うこととなります。7月2日に伊豆で行われました期成同盟会の定期総会でも少しお話をしましたが、流域治水の考え方は by ALL です。行政だけに限るものではありません。現場に密着した市町村との連携を深めつつ、あらゆるステークホルダーの協力を得つつ進んでいきたいと考えております。

国土強靭化については、昨年法律が改定され、新たに中期計画が法定化されたところでございます。現在の5か年加速化対策の最終年が目前となり、昨今の物価上昇の影響などを勘案すると、今まで以上に治水事業予算を確保することが必要です。新たな中期計画においても、しっかりと予算確保を行うことも重要ですけども、やはり補正予算、当初予算とも、少なくとも物価上昇分はしっかりと予算を確保していくことがまずは重要です。

先ほど述べた通り、気候変動を踏まえば、治水対策のレベルを一段高いレベルに上げていくことが必要です。新たな計画では、新たな事業が加わります。中部地方整備局といたしましても、これから先もしっかりと予算を確保し、治水対策を着実に進めていくと考えております。そのため

には、我々も一生懸命頑張りますけども、皆様のお力添えがどうしても必要になります。引き続き、強大な御支援をよろしくお願ひいたします。

結びに、本大会を開催いただきました静岡県をはじめとする中部地方治水大会実行委員会の皆様方に改めて御礼を申し上げますとともに、御臨席の皆様の益々の御健勝・御活躍と、中部地方の益々の発展を祈念いたしまして、挨拶とさせていただきます。

本日はどうもおめでとうございます。



静岡県議会議長

落合 慎悟

皆さんこんにちは。御紹介いただきました静岡県議会議長の落合慎悟です。県議会を代表し、令和6年度中部地方治水大会が開催されるに当たり、一言、御挨拶申し上げます。

本日御出席の皆様には、日頃から各地域において、治水事業の推進に多大なる御尽力を賜り、深く敬意を表します。皆様も御承知の通り、急峻な山岳地域を抱える中部地方は、これまで幾度となく台風や集中豪雨による被害に見舞われて参りました。

本県においても、令和4年9月の台風15号による記録的な豪雨では、死者3名を含む10名の人的被害、広範囲にわたる断水、延べ1万5000棟を超える家屋への甚大な被害が発生いたしました。また、今年も台風10号の影響で、激しい雷雨や非常に強い雨が続き、県内各地で浸水被害が相次ぎました。このように、近年は豪雨による被害が頻発しており、治水事業の重要性は益々高まっています。

加えて、南海トラフ地震などの巨大地震への備えも急務となっております。8月8日には、日向灘を震源とするマグニチュード7.1の地震が発生し、気象庁から南海トラフ地震臨時情報、巨大地震注意が初めて発表されました。これを受け、改めて防災対策の徹底や再確認が求められています。

このような中、治水事業に携わる皆様が一堂に

会する本大会の開催は、真に意義深いものであり、これを機に、中部地方における治水事業のより一層の推進が図られることを心から御期待を申し上げます。

結びに、本大会が実り多いものとなりますことを祈念いたしますとともに、本日御列席の皆様の今後益々の御活躍と御健勝をお祈りいたしまして、お祝いの挨拶とさせていただきます。

本日はおめでとうございます。

■治水事業概要説明



国土交通省
水管理・国土保全局治水課長
笠井 雅広

※「最近の治水行政に関する話題提供」と題し、近年の水災害の頻発化・激甚化の状況や事前防災対策の重要性、流域治水の施策等について御説明いただきました。

国土交通省
中部地方整備局河川部長
吉岡 大藏

※「中部地方の治水事業に関する最近の話題」と題し、中部地方における近年の降雨や被災の状況、ハード整備の事業効果、流域治水の加速化・深化等について御説明いただきました。

■意見発表



磐田市長
草地 博昭

※「3年連続となる浸水被害を受けて」と題し、市内河川の2年連続の破堤への対応や復旧状

況、流域治水の取組、高まる災害リスクから住民を守るために必要なことなどについて発表いただきました。

■大会決議



静岡県河川協会副会長
仁科 喜世志（函南町長）

※以下の大会決議案を読み上げて提案し、承認されました。

治水事業は、生命や財産を守るとともに、地域の暮らしや経済を支えるものであり、最も優先的に実施すべき根幹的な社会資本整備事業である。

中部地方は、我が国のほぼ中央に位置し、南・中央アルプスなど三千メートル級の山々から日本一広大なゼロメートル地帯を有する濃尾平野など多様な地形を有しており、これを貫流する大小さまざまな数多くの河川を擁している。

これらの河川では、過去に昭和34年の伊勢湾台風による高潮や河川の氾濫、昭和36年の三六災害による天竜川の氾濫、昭和51年9月12日豪雨による長良川の決壊、令和3年7月1日からの大雨による熱海市の土石流災害など災害史に残る災害が発生している。

このほか、令和元年東日本台風、令和2年7月豪雨、令和4年台風第15号、令和5年6月豪雨等、毎年のように激甚な水災害による甚大な被害が発生しており、本年も7月に秋田県や山形県を中心に襲った豪雨や台風第10号による8月から9月にかけての長期間で広範囲にわたる記録的な大雨、9月に震災からの復旧・復興さなかの能登半島を襲った豪雨などにより、全国各地で甚大な被害が発生しており、治水事業の緊急性・重要性を痛感する事態となっている。

また、本年1月1日の能登半島地震や8月8日の日向灘で発生した地震を受けた「南海トラフ地震臨時情報（巨大地震注意）」の発表など、地震・津波対策の緊急性・重要性もますます高まっている。

「地球温暖化に伴う気候変動等による洪水や

「渴水」、「切迫する南海トラフにおける巨大地震やそれに伴う大規模津波の発生」など、国民の生活や経済活動に極めて深刻な影響をもたらす自然災害リスクの高まりに的確に対応していくためには、抜本的かつ総合的な対策を一刻も早く、強力に推し進めることが求められている。

国民の生命・財産を守る治水事業の実現のためには、「防災・減災、国土強靭化のための5か年加速化対策」に基づく対策の着実な推進とともに、気候変動の影響による降雨量の増大を踏まえ、下流から行う堤防整備などの強化に加え、上流・支川における洪水貯留など水系一体の河川整備の加速化が不可欠である。

さらに、こうした河川整備に加え、あらゆる関係者が当事者意識を持ち、協働して流域全体で被害を軽減させる「流域治水」の取組の加速化・深化を図るため、流域毎にハード・ソフトの対策をベストミックスし、より強力に推進する必要がある。

また、河川には、渴水時における安定的な水利用、本来有している多様な環境の保全に加え、地域の暮らしや歴史・文化と調和した美しく魅力ある水辺空間の整備やその活用による地域活性化も期待されている。

以上を踏まえ、中部地方治水大会の総意として、安全で安心な社会を実現すべく、国会及び政府に対し、下記の事項が実現されるよう強く要望する。

記

一 頻発する水害から国民の生命・財産を守り、安全で安心な社会を実現するために、「防災・減災、国土強靭化のための5か年加速化対策」に掲げる数値目標の確実な達成に向け、物価や人件費の高騰による影響を考慮の上、必要・十分な補正予算の編成を行うとともに、令和7年度当初予算と合わせて、昨年以上の予算の確保を図ること。併せて、必要な事業規模と期間を盛り込んだ国土強靭化実施中期計画をできる限り早期に策定し、継続的・安定的な治水予算を確保すること。

一 令和3年7月豪雨、令和4年8月の大雪や9月の台風第15号、令和6年8月から9月の台風第10号などにより甚大な被害を受けた河川

について、再度災害防止のための治水事業を集中的に実施するとともに、こうした未曾有の災害による被害を可能な限り軽減するため、流域の洪水氾濫リスクを踏まえた効果的な河川整備やダム建設事業の推進を図るとともに、既設ダムを最大限に活用したダム再生事業を推進するなど、事前予防的な治水対策を計画的に推進すること。

- 一 あらゆる関係者が協働して流域全体で被害を軽減させる「流域治水」の取組を加速化・深化するため、ハード・ソフト一体となった事前防災対策を推進するとともに、流域のポテンシャルを最大限活かした流域対策強化に向けた支援制度の充実を図ること。
- 一 令和6年能登半島地震の経験を踏まえ、南海トラフ巨大地震や各地に存在する断層による内陸直下型地震に備え、ゼロメートル地帯をはじめとする堤防等の河川・海岸施設の耐震対策を着実に実施すること。また、地方自治体が行う地震・津波対策については、防災・安全交付金の総額の増大を図るなど必要な財政支援を行うこと。
- 一 国・地方自治体が行う河川内の堆積土砂及び樹木の撤去、河川施設の適正な維持管理・更新、老朽化対策について、継続的に必要な予算を確保すること。
- 一 安定的な水の供給に向け水資源開発を強力に推進すること。加えて、異常渴水に備えて、既存の水資源開発施設等を最大限に活用する水系総合運用等の対策を講じること。
- 一 河川や水辺の持つ多様な機能や歴史・風土等に根ざした魅力ある良好な河川環境の形成を推進すること。
- 一 地域づくりの拠点となる「かわまちづくり」など、地域の重要な自然資源である河川空間のポテンシャルを活かした「賑わいの創出」や「産業振興」等、地域活性化に資する取組の促進を図ること。

一 大規模災害発生時の被害の最小化や迅速な災害復旧のため、地方整備局等への継続的かつ改革的な人員・体制確保により、TEC-FORCE の派遣や国による権限代行等を通じた地方自治体への支援の充実・強化を図ること。

以上、決議する。

令和6年10月16日

中部地方治水大会

■次期開催県の決定



三重県国土整備部長

若尾 将徳

※次期開催県を三重県に決定し、三重県国土整備部長に御挨拶をいただきました。

■閉会の辞



静岡県河川協会副会長

難波 喬司（静岡市長）

皆様の御協力によりまして、令和6年度中部地方治水大会を盛会裏に開催することができました。

今後はただいまの決議につきまして一層成果を上げるべく、関係の国会議員の皆様、また、関係省庁の皆様に力強く訴えてまいりたいと思います。

最後になりますが、本日御臨席の皆様の益々の御健勝と、中部地方の安全・安心の確保を祈念いたしまして、閉会の辞とさせていただきます。

本日は誠にありがとうございました。

【大会の様子】



【意見交換会の様子】



※治水大会前に国土交通省と静岡県内市町長との意見交換会を行いました。